

Subscription:  
Year, 750 pesetas. Semester, 4.  
Announcements at conventional prices.

# LA VOZ DE SORIA

Telephone 48.  
Redaction and Administration:  
Plaza Mayor, 9,  
lower

8 de Junio 1923.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Año II. Número 107.

## ASPECTOS

### Vamos sin rumbo.

La clásica nave del Estado, la del Estado español, flota a la deriva, sin rumbo ni gobierno, a merced de los ciegos vientos y de las locas tempestades.

No parece sino que capitán, piloto y tripulación se hubieran perdido en un golfo oscuro y tormentoso, renunciando con desesperanza, a salvar la nave.

Ni el gobierno, ni la nación, tienen un ideal fijo ni una sensibilidad despierta. Vivimos una época triste y oscura, cuajada de desastres y de anarquía.

En Marruecos, sin saber qué plan seguir, sin saber cómo actuar.

Decía Unamuno acertadamente, «que ni él sabía lo que era el protectorado, ni lo sabía el Ministerio de la Guerra ni el Alto Comisario».

De ahí las dudas, las vacilaciones, que se traducen en la nación, en temores y desconfianzas, bien fundados, ante tanto desacierto y tanto descalabro.

No se ha sabido plantear el problema de Marruecos en debida forma, se ha embarrullado y complicado sobremanera y la nación quiere a todo trance renunciar a todo intento de solución.

No tiene ella la culpa de haber llegado a esta desesperanza. Largos años de incomprensión y desgobierno han llevado las cosas a este extremo. El derrumbamiento se ha incubado en años sucesivos, desde 1909, y se preparan siguiendo la misma táctica, otros venideros.

Y lo mismo que en Marruecos sucede en Hacienda y en política social.

No se ve un norte, un camino, una orientación.

Los déficit se cubren con empréstitos. No se intenta una economía eficaz, un ahorro positivo. No se intenta una reforma tributaria justa equitativa y de mas rendimiento; y año tras año, siguiendo la misma política de «trampa adelante», vamos hundiéndonos; derrumbándonos, también, hacia otro Annual financiero.

En la cuestión social sucede lo mismo. Ha habido una orientación, una norma que se siguió años anteriores, pero sin resultado positivo, más bien contraproducente y ahora no hay nada, absolutamente nada que haga concebir esperanzas de alivio, sino al contrario, el mal se recrudece, los atentados menudean, se matan ya vívidamente hasta a niños y ancianos indefensos, y si en el Gobierno no se vislumbra un remedio, una política liberal conciliadora, en la sociedad tampoco se nota el menor instinto de conservación y de defensa; la insensibilidad, la indiferencia y la cobardía son los síntomas de esta enfermedad de la voz humana y de la esperanza que aqueja a la nación.

Dijo Silveira, hace ya bastantes años que España no

tenía pulso, y España sigue con la misma insensibilidad, con la misma abulia, con la misma, es decir, con menos energías, con menos vida, puesto que a mayores excitaciones, responde con la misma indiferencia.

Antes despertaba España de sus largos sueños—sueños de siglos—a fuerza de golpetazos, de desastres. Ahora, es tal su postración y su desesperanza, que ni golpes, ni estocadas cerca del corazón logran reavivarla.

Vamos sin rumbo, a la deriva: capitán, piloto y tripulación no aciertan con la estrella polar, y de tumbo en tumbo, dando bandazos, va la nave del Estado, entre arrecifes y acantilados, haciendo agua, esperando o casi sin esperar un día claro, un mar tranquilo y una costa propicia y hospitalaria.

José Tudela.

### DE TODAS PARTES

El estilo telegráfico.

El desp. cho redactado por un principe recientemente publicado, referente a un drama político, ha llamado la atención sobre este estilo extraño llamado telegráfico, rápido, preciso, a la vez inarticulado y autoritario ¿Es también oportuno y fino? Cuando un Soberano telegrafía a otro Soberano, manifestándole su sentimiento por una catástrofe, ¿es de educación suprimir palabras y quitar artículos que aumentarían el precio del telegrama? Esto no estaría bien si, en efecto, una cuestión de sólida economía dominara en ello.

En realidad, el estilo telegráfico toma de su concisión (que en principio fué dictada por una justa economía) un tono de ofiosidad que añade mucho al valor del texto. Parece como una frase entrecomillada por la emoción. «Estoy de todo corazón con usted», esto es bueno para enviado de lejos sobre; pero «Estoy corazón con usted» evita en nuestro espíritu el apresuramiento del que pone el telegrama, que no cuida de recargar su expresión con palabras inútiles.

Y de este modo, el estilo telegráfico, un poco ruin en su origen, ha sido ennoblecido por el uso. De extracción un tanto comercial, ha pasado a ser el truchiman de la perfecta cortésia.

### El pastor Jones no ha llegado al cielo.

NUEVA YORK.—Los periódicos publican la siguiente divertida historia de un hecho ocurrido en un pequeño pueblo de Massachusetts.

El reverendo Mr. Jones pastor protestante del pueblecito en cuestión, a pesar de predicar diariamente el amor al prójimo y la caridad cristiana, se había distinguido toda su vida por su aspereza y su avaricia, no habiendo conseguido atraerse el afecto de sus fieles. Hace unos días cayó gravemente enfermo, temiéndose por su vida. Como en una pequeña localidad el pastor es siempre un personaje importante e interesante, los amigos que le asistían acordaron publicar todas las noches un parte de su salud.

La última noche fijaron en la puerta de la casa las noticias siguientes:

«Siete noche. El pastor Jones está algo mejor.»  
«Nueve noche. Se ha agravado el estado del pastor Jones.»  
«Doce noche. El pastor Jones ha subido al cielo.»  
Durante la noche debió pasar por delante de la puerta algún gracioso, que no pudiendo resistir a la tentación, completó el parte con la adición siguiente:  
«Cielo, 7 mañana.—Reina aquí consternación general. ¡El pastor Jones no ha llegado!»

## BREVIARIO

### SALAMMBÓ

He estado enfermo en el mes alcgr de Mayo. Antes los árboles estaban sin hojas. Ahora he visto el jardín, en mutación brusca, vestido de esmeraldas y de flores.

En esos días, en que desde mi palomar tan sólo veía las sierras lejanas, venían a mi alma todos los momentos dolorosos de mi vida y he escrito una *filosofía del dolor*.

¿Por qué te quieren más, nonita, cuando tus ojos están más tristes?»

«¿Y una filosofía de la muchachita alegre y cantarina como rayo de sol mañanero.»

Pero hay otra filosofía, más de enamoramiento, de la pobre muchachita triste.

«Era blanca y triste. Era su corazón como el mío. Y al llegar la primavera. Me dejó morir de frío. Era blanca y triste. Era...»

Juan Ramón.

La nena trae dos lágrimas en sus ojos negros y su carita fina y pálida tiene entre la sombra azul toda la pena que mata cuando por la primavera brotan sueños en el alma.

... qué le has hecho al corazón de esa niña triste y pálida?»

Juan Ramón.

He estado enfermo todo el mes de mayo.

Juan Ramón ha hecho una *Segunda Antología*. Yo leía a Juan Ramón en mis diecisiete años. Como leía las Sonatas, y la Sonatina, y Werther y Manon.

Y también el alma de la poeista de Juan Ramón tenía los diecisiete años. Yo me aprendí, prendí, en el corazón aquellas cosas bellas: «Vamos los dos a olvidarnos—no sirven nuestros amores», y «Una caja blanca y rosa—otra caja rosa y blanca...» A veces había incorrecciones de lenguaje. (Yo no lo creía ni lo creo. Lo ha dicho, ahora Juan Ramón al corregir.)

De forma. Oh ¡qué importaba! Aquellos versos delicados y plenos de pureza y de sinceridad nos hacían llorar sin querer.

Luego en mi vida y en aquel rinconcito sagrado del alma, seguían cantando las frases aquellas ¡era blanca y triste...!

Y su carita fina y pálida tiene entre la sombra azul toda la pena que mata... Si, te quiero mucho, mucho. ¡Ay! aleja tu mejilla de mis labios fatigados... Calla, calla.

Mi alma sueña... Pobre tierra, cuanto frío. ¿no parece, una hermosa virgen muerta?»

Y allá arriba ya suspiran las estrellas...

Han pasado los años. Ya Juan Ramón no piensa como entonces. Y su pluma ha ido trocando las frases, tallándolas más académicas para esta *Segunda Antología*.

¡Qué has hecho, Juan Ramón!

Déjalas, como entonces, que eran el aroma de esos diecisiete años en que nuestras almas logran su máxima altura.

¡Ya no son las mismas,!

¡Les has quitado el alma Juan Ramón!

Yo os contaba la historia de la bella Salammbó. He estado enfermo y ya no recuerdo en donde iba. ¡Ah sí!

Pues veras lectorcita! Salammbó que tanto despreciaba al efeto maravilloso y fuerte, cuando el guerrero sufrió los atroces martirios de un pueblo loco y llegó hasta ella en el último destello de su vida, vió Salammbó en sus ojos, en aquel relám-

pago que cruzó por ellos, antes de cerrarse para siempre, el inmenso amor con que aquel pobre guerrero la adoraba.

Salammbó desalentada y sorprendida, la más espárida flor entre todas las mujeres de Cartago, se inclinó marchita y blanca, sobre su talle, sobre su talle, sin vida, entre sus doncellas, tan bellas, de túnicas súplicas.

Ahora estoy contento. Vosotras habeis visto poco a poco adornarse, engalanarse los árboles y los campos de esmeraldas y de flores.

No os sorprendieron por tanto esas magnificencias de los jardines.

Pero yo, que dejé los campos tristes, y los árboles secos, cuando encerré el dolor en mi alto palomar he quedado sorprendido alegremente, de la brisa, de las flores blancas de los inmensos castaños, de los árboles de flores rojas de todos los verdes nuevos y frescos de los jardines...

Ya puedo escribir otra vez en mi *Breviario* para vosotras.

Ya el mal huyó, aunque quede el alma cansada y dolida.

*Breviario* mío, del que me he cansado también, y en las primeras páginas, y he de cerrar ¿hoy? ¿otro día? para siempre.

Me canso enseguida de todo...

Tú has leído: «La garçonne» de Marguerite? No la leas. Paul Marguerite, fué expulso, por ella, de la Legión de Honor.

Horror. Horror. Y se vendían cientos de miles de ejemplares....

Horror. Horror.

No la leas. Y ya ves, «La garçonne» tenía un alma noble y pura, en lucha dolorosa y cruel con el estado de cosas actuales, con las convenciones, con las *affaires*, con las hipocresías. Vió destrozado brutalmente su amor sencillo de *jeune fille*, y destruida también su vida. «Le meurtre de mon amour, de tout ce que j'y enfermais de pur, d'ardent de noble!»

No leas este libro, te dirá todo el mundo. Libro lleno de amor hacia vosotras, queriendo, soñando, con daros los mismos derechos que tienen los hombres.

Y también estoy contento, porque esta «hoja fresca» que dijé Gerardo Diego cumple ahora doce meses de vida.

Tiene la simpatía de la juventud. Ríe siempre. Mejor dicho, *casi siempre*. Porque tiene sus momentos de mal genio también, y grita, y coge un palo, y quiere pegar a todo el mundo.

No hace mucho, perseguía con el palo de la escoba, nada menos que a su hermano mayor. Al otro, al mediano, y al que sigue, parece que los quiere un poco más.

Y armó una escandalera que se oyó en toda la provincia. ¡Qué Votan fuerte, si vieras?»

Pero eso no me gusta. Has de ser buena. Y crece hermosa y fuerte al lado de tus hermanos mayores.

LIX.

### SUBSISTENCIAS

Llegan a nuestra Redacción continuas quejas del pacífico vecinario haciendonos presente que en el mercado de la capital, escasea la carne, principalmente la de vaca y ternera.

Hemos tratado de comprobar estás quejas, y no nos ha sido difícil, pues la realidad nos ha dado la demostración mas clara y categó-

rica. En el mercado, efectivamente se nota un defecto en el abastecimiento de la carne de vaca y de la de ternera.

Pero lo más chocante del caso es que continúa exportándose carne en gran escala. Ignoramos si habrán vuelto a funcionar los mataderos clandestinos de los pueblos, y si se matan reses fuera de la localidad, pero lo cierto es que las terneras y las vacas, son exportadas, careciéndose de ellas mientras tanto, ó escaseando por lo menos en la ciudad.

Llamamos la atención a nuestras autoridades sobre estos extremos, y no dudamos de que habrán de prestar la atención debida a esta cuestión que reviste un alto interés, sobre todo en esta época, que es cuando empiezan a afuir los veraneantes a Soria.

### UN CUENTO

#### Por las ánimas.

A la puerta de una iglesia se situó un día un sacristán con una bandeja implorando una limosna y prometiendo que, por cada moneda que le echasen, sacaría un ánima del purgatorio.

Acertó a pasar por allí un andaluz, quien, después de oír lo que el sacristán decía, se dirigió a él, diciéndole:

—Compare, ¿verdad que por cada limosna que se le da, saca oste un ánima del purgatorio?»

—Sí, señor; si es verdad—contestó el sacristán.

El andaluz sacó una moneda, la echó en la bandeja y, exclamó:

—Por mi padre. ¡Dios se lo pague!—replicó el pedigrucio.

—Lo que yo quío sabé es si mi padre está ya fuera del purgatorio.

—Sí, señor.

—Pue entonse, allá va: para la de mi mare, pa er tio Calabaza, por la señá Mónica, por la de mi abuela.

Y siguió echando monedas hasta que se quedó limpio de todas las que llevaba.

—Diga oste ¿están ya toas fuera?»—preguntó

—Si hermano—contestó el de la bandeja—iéndose de la candidez del andaluz.

—¡Vengan, pue, los cuartos!—dijo éste, al mismo tiempo que se los cogía todos.

Y ante la estupefacción del sacristán, se fué, al mismo tiempo que exclamaba:

—Ahora ya están toas fuera. Zi ze gil'ven a colá, buenas tontas serán.

V. G. C.

#### Porque no quiso fugarse con él la mata y se suicida.

AGUILAS.—Catalina Molina, de diecisiete años, que habitaba en una huerta propiedad de D. Pedro Cresilles, estuvo ayer en el pueblo con su madre y su novio, Pedro Alvarez, de veinte años, vecino del paraje conocido por Orejas para ver una proesión.

Terminada esta regresaron a la huerta, y ya en las proximidades en el sitio donde los novios acostumbraban despedirse, Alvarez hizo dos disparos contra su novia y luego volvió el arma contra sí. Los novios fallecieron instantáneamente.

La causa del hecho es que Alvarez, en visperas de marchar al servicio militar, propuso a la novia que se fugase con él, en evitación de que pudiera casarse con otro mientras permanecía en el Ejército. Ella no accedió, y Alvarez cohibió el orimen.

El Juzgado se trasladó al lugar del suceso para levantar los cadáveres.

### SUGESTIONES

## La España doliente.

Cuenta Ganivet en los «Trabajos de Pío Cid», la paciencia con que aquel hombre comprensivo, enseñaba a leer, escribir y contar, a la criada de la modesta casa de huéspedes donde se hospedaba, figurándose que quientenía a su lado, no era una pobre sirvienta, sino España, toda la España doliente que acudía a su lado, a aprender a leer, escribir y pensar y con esta idea se explayaba como si estuvieran en una llanura sus horizontes, en vez de estar como estaba, encerrado en una jaula.

Si hoy levantara su cabeza Pío Cid, vería la triste realidad del cuadro de la España doliente que no lee ni piensa, porque no se le enseñó a leer y pensar. Ganivet que tenía una visión clara de España, hubiera cifrado toda su ilusión en sacar a España, a la España doliente, del estado de analfabetismo, como cifraba su ilusión Pío Cid en enseñar a leer y escribir a aquella desdichada sirvienta para que se ennobleciera y ennobleciera su oficio elevándolo algo del estado de esclavitud.

La enfermedad del analfabetismo en España, es un mal tan profundo que marcha a las mejores aspiraciones. En los países civilizados debe medirse el analfabetismo, más por los caracteres que por los ilustrados, pero tristemente en España, ese terrible peso muerto del analfabetismo, esa masa enorme que no lee ni piensa, puede tanto con su inercia, que es una terrible barrera a todo paso de progreso y engrandecimiento.

La misma diferencia que existe de la criada analfabeta a la doncella que por su cultura y su porte ennoblesce su oficio; existe de la nación analfabeta al país que por su cultura y civilización ha sabido redimirse de la esclavitud.

Si tu aprendes con ánimo de dignificarte, decía Pío Cid, a la sirvienta de la modesta casa de huéspedes, cuando acudía a recibir sus lecciones, serás más respetada y más feliz que eres. Y esto es lo que hace falta en España, muchos Píos Cides, que enseñen a leer y pensar. Mientras no se combata valientemente en España a esa formidable masa neutra que no lee ni piensa ni tiene opinión, nuestra patria, como la criada analfabeta, continuará viviendo una vida de servidumbre.

El día que España haya elevado su nivel medio cultural, lo demás se le dará por añadidura.

G. Manrique de Lara.

### Vicente González

H. MECANICO

Reparación de automóviles y rior-tos de explosión. Especialidad en soldadura autógena

Se sueldan toda clase de piezas de maquinaria, sea de la clase que quiera.

Carretera de Logroño SORIA





EL ACTO DE MAÑANA EN AGREDA

HOMENAJE A UN SORIANO ILUSTRE

D. Manuel de Vicente Tutor.

Frente a las demandas del país para acortar los fallos de la «empleomanía» y a las censuras y críticas de que se le hace objeto en estos momentos, se alza, como un reto, la decisión del pueblo de Agreda de honrar la memoria de un empleado...

De muchos y muy variados modos, se sirve al país y a la humanidad. También entre el baldugo y el expediente florecen las mayores virtudes y se desarrollan las más grandes abnegaciones. También en la labor callada y humilde del empleado público hay grandes motivos de honra y enaltecimiento.

No hay ningún servicio del Estado comparable al de las comunicaciones y entre estos ninguno por su historia en todas las civilizaciones por su utilidad a todos los hombres y por su extensión en todas las épocas, tan ejemplo, tan vasto, tan extenso como el Correo.

Esta organización tuvo empleados fueron muchos y han pasado muchos a la Historia del Correo que es la Historia de la Civilización. Hay una larga cadena de nombres beneméritos. Los más cercanos a nosotros son Villamediana, Campomanes, Floridablanca, Aranda y Quinto.

Toda la organización del Correo de estos últimos años se debía a Tutor. Cuando otros holgaban, Tutor, cerrado en su «covachuela», ocultó en su despacho, trazaba los caminos de los nuevos servicios; llenaba los pliegos de papel de nuevos itinerarios para el Correo; daba a la industria la utilidad del giro postal, a la Economía nacional, el auxilio providente de la Caja postal de Ahorros; al comercio la eficacia de las Tarjetas de identidad...

Sólo quiso ser empleado y así prestó tan singulares servicios a su Patria. Cuando se habla de la horrenda burocracia de Felipe II habrá que separar, por obligación y por justicia al ramo de Correos y al hablar de este habrá que recordar al hijo ilustre de Soria que se llamó Tutor y de quien al presentarlo por primera vez a Alfonso XIII se dijo: «Señor esta es el alma de Correos».

La provincia de Soria se dispone a honrar a un hijo suyo. Los actos se celebrarán en Agreda con la asistencia de todos los centros de cultura y representaciones de la política; de los comerciantes, de los agricultores y de la prensa. Nuestra provincia puede asociarse al homenaje a Tutor de un modo memorable para Soria.

Si a los sorianos toca honrar la memoria de uno de sus hijos ilustres, a los sorianos corresponde pensar de qué modo pueden asistir mejor y asociar de más eficaz modo su corazón y su conciencia al acto de recordar a un paisano.

El excelentísimo Sr. D. Manuel de Vicente y Tutor amó, por encima de todas las cosas terrenas, al Cuerpo de Correos. El redactó el Decreto de erección, él escribió todas las disposiciones sustantivas de su organización; él sintió el orgullo de haber dado a la administración española, ejemplo de disciplina, de honradez, de sacrificio y un compendio de las más grandes virtudes.

Me dirijo a los periodistas sorianos, amigos y camaradas míos; a los políticos, existas o agrarios; a la Diputación; a la Sociedad Económica Numantina de Amigos del País, y a todos pido que inicien una gestión para pedir que los excluidos en Correos vuelvan a sus puestos y que la obra postal del ilustre Tutor sea continuada con el amor que merece un servicio tan importante como el Correo.

A Soria, pueden ser deudores de gratitud, seis mil hombres de la Posta española.

Bienvenido Calvo.

EN EL ATENEO ESCOLAR

Conferencia de don Alfredo Gómez Robledo

El miércoles próximo pasado, dió en el Ateneo Escolar, su anunciada conferencia el señor presidente del Ateneo de Soria, D. Alfredo Gómez Robledo.

El Tema de la disertación era: «Comentarios a un libro viejo que parece nuevo».

El Sr. Gómez Robledo con su peculiar discreción y acierto, fué glosando los hermosos pensamientos de Horacio y sacó una serie de consecuencias educadoras e interesantísimas que el público numeroso y selecto reunido en el amplio local, acogió con verdaderas muestras de agrado.

Al final zar, derivó su discurso con gran maestría hacia el horrible asesinato del Cardenal Soldevila, logrando arrancar a su auditorio lágrimas de consternación y de pena ante el magnífico horror que acaba de impresionar dolorosamente el alma de España enterá.

El Sr. Abad de la Colegiata abrazó al conferenciante, pronunciando después emocionadísimo, unas cuantas frases de felicitación que interpretaron el sentir de todos.

Unos cálidos aplausos coronaron el final del acto.

La electricidad descubre los trucos de los espiritistas

NUEVA YORK.—En un extenso artículo el «New York Times» publica el relato de sesiones de espiritismo celebradas bajo los auspicios del periódico «Scientific American», en el cual el autor revela que los pretendidos fenómenos espiritistas de los más afamados «medium» no son más que trucos.

Se habían colocado, sin que se enteraran los interesados, naturalmente, aparatos eléctricos muy sensibles y todos los movimientos de los «medium» eran traducidos exactamente como sobre un sistema de «fuerza».

Se vio entonces que los pretendidos fenómenos eran producidos por los mismos «medium» que de esta manera no tenían que esforzarse mucho para «materializar» su materialidad.

Un libro de Gerardo Diego

Soria Galería de estampas y efusiones.

En el alfiler de nuestra ventana abierta al claro sol de Primavera, se ha vuelto a posar el pájaro azul.

Este libro que Gerardo Diego me envía desde Santander, para que lo recoja en nombre de los amigos todos de Soria, trae para mí para nosotros—un caudal de recuerdos indelebiles, al mismo tiempo que descubierta en nuestras almas, toda una categoría de emociones inefables.

Como Bequer como Machado Gerardo Diego, poeta, a su paso por Soria, ha vibrado en versos de belleza y sinceridad que ahora nos ofrece en rico bouquet, en galería de estampas y efusiones. Como los hermanos mayores en la gran familia de nuestra señora doña Poeta, el neófito—que muy pronto ha de hacer su profesión de fe—ha recogido de estos campos, de estas piedras de la ciudad, de estos rincos sudados, de este ambiente íngenuo y propicio, la última esencia, cristalizada en armonías de palabras y de sentimientos.

Después de Machado, difícilmente hubiera podido escribirse nada de Soria, sin que la sugestión del Maestro bueno, influyera para nada en la concepción de la obra. Y sin embargo Gerardo Diego, nos da en su libro una visión nueva, que no es la de «Campos de Castilla» ni es otra sea embargo, pero que apesar de todo, suena muy diferente en nuestro oído y en nuestro corazón.

Por eso escribe el entrañable amigo «Esta Soria arbitraria, mía, quien la conoce» y es preciso acercarse a mirar en los ojos del poeta, para verla nueva y diferente, «joven, niña, virgen de todos roses», como la ha visto el poeta mismo.

Este libro de Gerardo Diego, lo hemos vivido con él. De nuestros paseos en las tardes serenas y claras de la Primavera nascente, cuando como dice Machado.

El sol calienta un poquito la pobre tierra soriana, han surgido estos versos de «los tejados de Soria».

Tejados caprichosos e infantiles como hechos al azar y de memoria por manos de arbitrarios poetas albañiles; estos de las «trémulas campanas, locas flores del viento», estos del «pasado de portales: estos del río Duero que canta su eterna estría, está a de las carreteras largas... y de las charlas de más tarde, cuando el rincón de los divanes rojos del Casino recogía nuestra fatiga, han acido esos versos esas cosas que Gerardo Diego haría si fuera pintor, si fuera escritor, si fuera en fin, «poeta, verdadero poeta», ¡como si no lo fuera ya!

¡Y que feliz coincidencia! La primera poesía que Gerardo Diego escribió para su libro, la escribió también para el primer número de LA VOZ DE SORIA. Y, coincidencia todavía más feliz: la aparición del libro de Gerardo, coincide con el aniversario de LA VOZ.

Esta hoja fresca y joven que Mayo nos quisiera amigos míos que fuese como un que nos levante un poco sobre la tierra

así escribía Gerardo Diego el año pasado en estos mismos días; y hoy al leer de nuevo entre las páginas del libro, la optimista salutación de antaño, no podemos menos de comovernos al recuerdo de aquel instante de entusiasmo febril que hizo nacer LA VOZ como un ala que nos levantase un poco sobre la maldad de la tierra.

¿Y aquellas otras cosas? Las veladas del Ateneo, la aparición de la otra hoja risueña, las excursiones por los rincos olvidados, ¡...! El libro de Gerardo, tiene para nosotros un valor múltiple porque no es sino una múltiple estampa y una múltiple efusión.

Dos años de estancia entre nosotros han hecho de Gerardo Diego un soriano más. Pese a todo, el poeta seguirá recordando desde su alejamiento esta

Soria de las cigüeñas y de los golandrinás como nosotros lo recordamos a él en cada golpe que aseptamos a estas tres rosas falsas de cada día:

y aquella estrofa de hace un año Mendigos no os detengan, no les pagueis el vino

dejados plañideros al margen del camino Son los perros que escoltan ladrando al peregrino

es todo nuestro consuelo y nuestro socorro en la noche. La plebs mendicante, acude con sobrada insistencia a estorbar nuestro paso; atruena nuestros oídos con su lloro y su queja, con sus chillidos y con sus imprecações. Per tiene razón Gerardo Diego, buen amigo y poeta.

Son los perros que escoltan ladrando al peregrino.

Mariano Grandes

DE MARRUECOS

Un gran combate en Tizzi-Assa.—Mueren el Jefe del Tercio y comandante Kindelán.

Anteayer recibimos un telegrama de nuestro correspondiente en Madrid, comunicándonos que en Melilla se había desarrollado un sangriento combate. Inmediatamente lo fijamos en nuestra cartelera, y hoy lo reproducimos, por haber carecido de contacto con el público durante estos dos días.

El combate realizado con motivo de la conducción de un convoy a Tizzi-Assa, ha sido violentísimo.

El número de moros atacantes, pasaba de 7.000, y la operación, nos ha costado 210 heridos y 45 muertos, la mayoría pertenecientes al Tercio y Regulares.

El Jefe del Tercio Teniente Coronel Valenzuela murió al dar un brioso ataque a la bayoneta al frente de sus legionarios.

También han muerto el capitán Sr. Casado, y el Teniente Sr. Cea, y ha resultado herido de un balazo en el pecho, el teniente coronel, jefe de aviación de Melilla, Sr. Kindelán, que ametrallaba a los moros desde un aeroplano, volando a muy poca altura.

El enemigo ha sufrido durísimo castigo. Se llevó muchos muertos; pero en su precipitada huida perseguido por los Regulares y el Tercio, dejó sobre el campo muchos cadáveres.

Se dieron varias cargas a la bayoneta. Los legionarios, con el mayor entusiasmo, atacaban al grito de viva España.

Se señalan numerosos actos de heroísmo.

La oficialidad ha peleado con gran bravura, probándolo el crecido número de bajas que ha sufrido.

En los círculos políticos y militares sólo se habla de los combates de hoy, recordándose el reciente viaje que hizo a Madrid el teniente coronel Valenzuela.

Muchos jefes, oficiales y particulares han acudido al domicilio del héroe jefe para dejar tarjeta, dando el pésame a la viuda y los hijos.

Se alquila Un local propio para almacén de cosas análoga Consultar con D. Francisco Soria en la Redacción de este periódico.

Tan grande era el fuego en el paseo de los enamorados que ardió una fábrica.

PAMPLONA.—A primera hora de la noche se produjo un violento incendio en la fábrica de órganos propiedad de los señores Roget e Hijos, situada en el barrio extramural, en el camino llamado de los Enamorados.

Desde los primeros momentos el fuego adquirió una gran intensidad a causa del viento y de las materias inflamables que se hallaban almacenadas en la fábrica. Inmediatamente se propagaron las llamas a todo el edificio y al inmediato, donde habitaba la familia Roget, que se hallaba durmiendo y que fué salvada por los bomberos.

La Guardia Civil acordó el lugar del siniestro. Los bomberos trabajaron activamente; pero no ha podido conseguirse nada, pues a estas horas está todo reducido a cenizas.

No se sabe si fué intencionado el siniestro, y las pérdidas se calculan en unas 150.000 pesetas.

POBRE CORAZON QUE SIENTE

L'oraba yo tristemente al verme tan desgraciado por las gantas despreciado como si fuera un demente Pobre corazón que siente...

Pobre corazón que siente el dolor de haber nacido, pobre corazón herido despreciado cruelmente. Pobre corazón que siente...

Corazón estremecido por esta nuestra ilusión pobre y triste corazón por la emoción suspendido... Pobre corazón herido...

Casto Rodrigo Puerto.

ACADEMIA DE 2ª ENSEÑANZA

del Pbro. D. Alfredo Robles Licenciado en Filosofía y Letras

Bachiller, Contabilidad y Mecanografía,

Clases especiales de Aritmética y Cálculos, Contabilidad y Legislación mercantil para alumnos de ambos sexos por

L. FRIAS Empleado del Banco de España.

Profesorado técnico Informes CABALLEROS 10 Teléfono número 118

BAR IDEAL

Torcuato Martínez

Especialidad en Vermouts y Cervezas. Aperitivos, café y licores. Exclusiva de sellos de caucho, firmas auténticas, fechadores, placas para sepulturas, calles y oficinas. Canalejas 50—Soria.

NOTICIAS

El Pantano de la Muedra.—El Director General de Obras Públicas, en contestación a la petición formulada por la Diputación Provincial de Soria de que se le concedan aguas del Pantano para regar 15.000 hectáreas, ha acordado que se haga un anteproyecto de regadío para que mediante una amplia información pública e informe de organismos competentes, se reanule como en justicia proceda.

Nuevas Maestras.—Ha terminado la carrera del magisterio en esta Escuela Normal, las jóvenes alumnas de la misma, señoritas Dolores Garate, Encarnación Terrel, Francisca Ruiz, Victoria Sanz, Constantina Martínez, María Victoria Alonso, Juliana Garcia Felipa Gil, María de Miguel, Lidia Herrera, Victoria Herrera, Jacinta Dada, Luisa Carro, Emilia Peyrotén y Felisa Gutiérrez. Sincera felicitación.

Una noticia cierta.—Acabamos de leer en un periódico de la República Argentina que ha llegado hoy a nuestra Redacción, la siguiente noticia que le transmiten al colega argentino desde España con fecha 25 de Marzo: «El Rey presidirá mañana en el salón de actos de la Academia de Medicina; el acto que se llevará a cabo en conmemoración del centenario de la muerte de Pompeyo Gener».

Todo esto es cierto, excepción hecha de que Pompeyo Gener, no murió el 26 de Marzo, que no hace 100 años que murió, que no fué médico ni cosa por el estilo, que la Academia de Medicina de Madrid jamás se ha acordado—como es natural—de Pompeyo Gener, y que ni el acto de referencia se llevó a cabo, ni por lo tanto pudo presidirlo el Rey. Lo demás, si, es exacto.

En el Paseo, Teatro, Cine y cuantas diversiones hay se ve a todo el público saborear los ricos caramelos S.A. SATURIO.

Niña herida.—El viernes último fué curada en su domicilio por los médicos Sres. Garcés y Gómenez, auxiliados por el practicante D. Antonio Pérez Sevilla, la niña de cuatro años Eulalia Talmos Gil, que encontrándose jugando en la calle de Puertas de Pr., recibió un golpe con un mirador que allí había en una obra en construcción, fracturándose la pierna derecha.

Fallecimiento.—El martes último dejó de existir en esta ciudad el estimado soriano, Consejero de la Sociedad de Socorros Mutuos de Obreros de Soria, D. Juan Díez Bicoena, a cuyo entierro verificáronse miércoles, acaudido numeroso acompañamiento.

Deocan en paz el fiado y recibe su esposa e hijos nuestro más sincero pésame.

Nombramiento.—Ha sido nombrado, Magistrado de esta Audiencia Provincial, el que lo es efectivo de la de Bilbao, Juan de Instrucción que fué de este Partido D. Gabriel Cayón Diomuro. El Sr. Cayón estará solamente unos días entre nosotros, pues va a ne en comisión de servicio. Bien venido.

Viajeros.—Han salido: Para Valdemadera (Rioja) don Pedro Llorente y Señora. Han llegado: De Buenos Aires D. José Ochoa.

Contra la invasión de moscas.—Con el fin de mitigar en lo posible la invasión de las moscas que se desarrollan en gran cantidad con motivo del verano, el Instituto de Higiene recomienda una fórmula sencilla que consiste en poner en las habitaciones platinas con lo siguiente: Leche, tres cucharadas; formol, una cucharada; azúcar una cucharada pequeña. La mosca que toque esta mezcla queda muerta instantáneamente.

Enhorabuena.—Medicamento ha sido nombrado, el doctor de Sanidad Exterior, nuestro estimado amigo y paisano D. Juan Molinero Manrique, por lo que felicitamos cariñosamente.

Advertisement for wine featuring a woman holding a glass. Text includes 'Pruebe Vd. el vino que vende', 'José Lengua', 'PUERTAS DE PRÓ Nº 13', and 'SORIA'.



Información telegráfica de última hora.

**D. E. P.**—El martes último falleció en Agrada el conocido industrial D. Pedro Tudela, que gozaba de generales simpatías en aquella villa. A su desconsolada esposa doña Elvira Gómez, y demás familia, ofrecemos el testimonio de nuestro sentimiento.

**Pérdida.**—En el trayecto Gobierno civil a la calle de Canalejas se perdió días pasados un anillo de oro, con las iniciales M. V. A la persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo en esta imprenta se le gratificará.

**Nuevo club deportativo.**—Ya han dado comienzo los trabajos preliminares para que a primeros del mes de Julio pueda funcionar ya el nuevo club deportivo-recreativo que con nombre de «Stade Soriano» se ha organizado en nuestra capital.

En un hermosísimo solar cercano a los jardines de la dehesa, se ha señalado una pista de tenis, que muy pronto estará en condiciones para poder ser utilizada. Nos consta que la feliz iniciativa ha despertado un enorme entusiasmo entre las señoras y muchachos que constituyen el elemento joven distinguido de la capital.

No damos ningún nombre, todavía, pues estando en imprenta unos boletines de invitación por medio de los cuales la Junta organizadora dará conocimiento a las familias que pueda interesarles la idea de cuales son los fines y condiciones que el nuevo club persigue, podría ser algo prematuro el hacerlo.

Nosotros, por nuestra parte, nos felicitamos del intento porque es una mejora importantísima para el verano y porque estamos seguros de que con los elementos con que se cuenta en Soria hay de sobra para organizar un club que nada tenga que envidiar a los clubs similares de otras capitales.

**Para el Sr. Alcalde.**—Hace ya muchos días que los cables de la luz eléctrica que pasan por los portales de la Audiencia se encuentran sueltos, con grave peligro de que ocurra una desgracia. Rogamos al Sr. Alcalde tome cartas en el asunto, pues estamos seguros de que con una leve indicación por su parte la Compañía acudiría a su arreglo, antes de que tengamos que lamentar algún percance.

**Atentado.**—El cabo de la guardia civil del puesto de Montegudo, dice, que en virtud de gestiones practicadas por él y un guardia a sus órdenes, para el escoramiento del atentado frustrado cometido la noche del día 4 del corriente en la carretera de Montegudo a Almazán, consistente en haber colocado en ella un grueso madero atravesado al pie del automóvil del Diputado provincial don Angel Carrillo Redondo, han sido detenidos y con el atestado instruido al efecto puestos a disposición del Juez municipal de Montegudo, como presuntos autores, los residentes en el pueblo Benjamín Martínez Blanes y Pablo Gutiérrez, por haberse comprobado que sobre las 22 horas del referido día 4—que fué próximamente la de ocurrir el hecho—circularon dichos sujetos por las proximidades del lugar del atentado.

No hubo desgracias personales, ni defectos en el vehículo, por haberse dado cuenta sus ocupantes orillando dicho madero y pudiendo seguir así su viaje con dirección a Almazán.

Celebramos que al señor Carrillo y sus acompañantes don Benito Sanz, y don Celso del Olmo no les sucediera nada atortunadamente.

**Nuevo candidato.**—Según nuestras noticias presenta su candidatura para diputado provincial por Almazán D. Albino Rodrigo. No es de dudar que si este candidato es apoyado por su familia tendrá una lucida votación.

**Las ferias en San Pedro Manrique.**—El día tres de los corrientes comenzarán en San Pedro Manrique las ferias de San Antonio que prometen estar muy concurridas.

**Los secretarios.**—El día 16, se reunirán los secretarios de Ayuntamiento del partido de Soria en el salón de sesiones del Ayuntamiento de la Capital, el mismo día, se reunirán los del par-

tido del Burgo de Osma, en la Casa Ayuntamiento de aquella villa, y el 12, los de Almazán también en la casa Ayuntamiento, con el fin de deliberar acerca de los puntos que comprende la circular de la Junta Central y que han de tratarse en la Asamblea Nacional convocada en Madrid para el día 22 del corriente.

**El tiempo.**—Barómetro 676,33 Humedad, 52; Recorrido, 169; Máximo 21,2; Mínimo 4,4; Media, 12,8; Oscilación, 16,8; Viento N. N. E. Lluvia 0,0 Estado del cielo. Despejado.

Llevamos dos días verdaderamente primaverales. En la Alameda se nota mayor animación que estos últimos días. Ya canta el ruiseñor y se ven muchísimos sombreros de paja.

El domingo próximo irán al monte Valonsadero algunas cuadrillas para comprar sus respectivos becerros.

De seguir así el tiempo, será un domingo de toros y de sol.

**¿Padece usted estreñimiento?**

Tome Magnesia «ROY» fosfo-siliciada y CURARA rápida y radicalmente. Fíjese bien en la palabra «ROY» y pida con insistencia esa Magnesia, que le devolverá en breve tiempo la salud perdida.

Depósito en Soria, Farmacia del Doctor Carrasosa, collado 72.

UNA SUSCRIPCIÓN

**Por los huérfanos de Pedro Hernández.**

Anteayer convocó el Gobernador Civil a diversas personalidades sorianas en su despacho oficial con el fin de cambiar impresiones sobre los medios que podrían emplearse para socorrer a la familia del obrero Pedro Hernández Cuevas. Este obrero a quien hace poco se le había concedido la gran cruz de Benévolencia por los trabajos heroicos llevados a cabo en el incendio del día 25 de Julio del año pasado, ha dejado a una numerosísima familia en la la mayor indigencia.

Se nombró una Comisión integrada por los Srs. A. Cade de Soria, Presidente de la Diputación, Presidente de los Casinos, y el vicepresidente de la Comisión provincial D. Sixto Morales.

Se acordó abrir una suscripción y con el importe de ella, abrir una cartilla en la Caja de Ahorros a cada uno de los nueve hijos del finado obrero.

Hasta hoy el resultado de la suscripción que queda abierta, es el siguiente:

- Sr. Gobernador civil, 100 pesetas;
- Sr. vicede de Eza 300; Sr. marques del Llano de San Xilvar, 100; Don Tomas Allende, 100; Lino, Sr. Obispo de Osma, 100; don Mateo Azpeltia 100; don Mariano Vicen, 25
- D. Hedefonso Mañé, 20; don Alfonso de Velasco, 25; don Sixto Morato Morales, 25; don José María R. dríguez, 25; D. Bernardino Roldán 25; D. Joaquín Argona, 25; D. Ricardo Tovar, 25; D. Epifanio Roldán, 25; don Octavio González, 10.
- D. José Galicia, 10; don Pedro Chito, 10; doña Isabel García de Ceballos, 10; don Juan Laubertas, 5; don Pascual P. Rioja, 5; don Luis Lorente 12,26; Don Basilio Rafael Gómez, 7,50.
- D. Venancio Sanz, 9,80 pesetas don Francisco Herrera, 7,35; don Segundo Quemada, 7,35; don Apolonia García, 7,35; don Bernabé Sebastián, 7,35; don Enrique Obregón, 5.
- Don Eduardo de Marco, 5; don Enrique Arcoñiega, 5; don Jenaro Dada, 10; don Marcelo Regiero, 10; y el Sr. Archidia, 100

En Total, 1.163,81 pesetas. El Circulo Mercantil ha ofrecido organizar una veada a beneficio de los huérfanos.

DESPACHO DE LECHAS

— D E —  
**Antonio Cuevas**



Calle de Canalejas, 10, entre-suelo.—SORIA

Horas: de 9 a 12 y de 5 a 8. Previo aviso se sirve a domicilio.

**Congreso.**

Continúa la discusión de las actas protestadas y de los dictámenes del Tribunal Supremo.

El Sr. PRIETO, protesta del propósito del Gobierno de levantar la sesión a media tarde: De esta forma—dice—no se podrá constituir nunca el Congreso, pues se dilatará la fecha de su constitución con la discusión de las actas.

Es preciso—termina—que el Congreso se constituya inmediatamente, para que empiece a discutirse el tema de las responsabilidades por la catástrofe de Africa y otros asuntos importantes.

El PRESIDENTE del Congreso, Sr. Alvarez, le contesta, repitiendo que la Cámara quedará constituida el martes próximo. No se por qué protesta S. S—dice—porque nunca se ha dado el caso de constituirse tan pronto el Congreso.

Tras breve debate se aprueba el acta de Mérida, y sin ningún incidente, pasan después otras actas.

El Sr. CANALS, impugna el acta de Mérida señalando una infinidad de coacciones llevadas a cabo por el Gobernador y por todas las autoridades para favorecer al candidato triunfante. De continuar las cosas como hasta ahora—asegura—para entrar en el parlamento será preciso en lugar de tener votos, poseer una ganancia electoral.

El Sr. ALVARES VALDES defiende el informe del Tribunal Supremo, y se aprueba el dictamen y el acta.

Después de breves debates, a petición del Sr. Fernández Cór oba de que se aplaza la discusión del acta de Loja.

**Consejo de Ministros.**

El Consejo de Ministros, terminó anoche a las 10. Al salir los ministros de Consejo, los periodistas preguntaron al Sr. Villanueva si se había terminado toda la labor, respondiendo este: Toda no, habrá consejo el lunes seguramente.

Al salir el Ministro de la Guerra, manifestó que se había recibido parte de Marruecos diciendo que el convoy a Tizzi Assa había ido sin novedad y que el reconocimiento practicado en los barrancos donde se realizó la última operación habían se encontrado 49 cadáveres de moros, que el enemigo abandonó, a pesar de haber

tenido tiempo suficiente para retirar sus muertos. Añadió que según una comunicación, los moros, habían tenido 600 muertos.

Un periodista dijo al Ministro: —¿Pero no se iban a tomar algunas posiciones?— A lo que contestó el Ministro: —Sí; pero para establecer bloques y asegurar aquella zona. Supongo, que se habrán tomado, y que los bloques se estarán construyendo, porque el parte del día, no acusa novedad.

Terminó el Ministro, aconsejando a los periodistas que no dieran la nota pesimista en lo que respecta a Marruecos, pues la política que está desarrollando el Gobierno muy acertadamente, dará buenos resultados, así como también los dará la que viene realizando el Sr. Silvea en la bahía de Alhucemas.

**La nota oficiosa**

La nota oficiosa del Consejo dice que el Gobierno examinó el trabajo de ambas Cámaras conviniéndose la actuación del mismo respecto al Parlamento. Los ministros de Estado y Guerra dieron cuenta de las últimas noticias de Marruecos que acusan un alto espíritu en nuestro ejército que tan brillantes triunfos ha alcanzado estos días. Se concedieron a algunos Ayuntamientos autorizaciones para cobro de nuevos arbitrios. Se otorgaron varias medallas de sufragios por la Patria. Se concedió la libertad condicional a 31 reclusos de la jurisdicción de Guerra.

**Comentarios a unas declaraciones.**

A propósito de la entrevista que ha publicado «el Liberal» con el ex ministro señor Burgos Mazo, se han hecho muchísimos comentarios en los corros políticos. El político conservador, ha manifestado lo siguiente: Creo que si se negara en el Senado el suplicatorio para procesar al general Berenguer, las consecuencias serían muy graves, pues por indiferente que se suponga al país, en este problema no puede serlo. Si no se exigen responsabilidades, se impondrá la revolución.

Preguntado el ex-ministro si en el caso de negarse el suplicatorio vendría un Gobierno presidido por el General Aguilera, dijo: es imposible prever lo que sucederá. Yo tomo a la dieta una tinto como a la revolución, y considero un ardid el hablar de empezar a exigir responsabilidades desde

1909, porque eso de agrandar el frente, es sospechoso. Estas declaraciones han sido comentadas en el Congreso, pues el hecho de que se expresan en tal sentido ex-ministros conservadores como Burgos Mazo y Bergamín, da idea de que el partido conservador, trata de abandonar a su propia suerte al Gobierno que presidió el desastre.

**Del asesinato del arzobispo.**

ZARAGOZA.—Sigue en el mayor misterio el nombre de los asesinos del Cardenal arzobispo Sr. Sollelva. Las pesquisas de la policía y de la Guardia civil no han dado resultado. Han sido puestos en libertad todos los detenidos por no resultar cargos concretos contra ellos. Esta tarde, a las cuatro, se ha verificado el entierro del Cardenal. Las tropas han cubierto la carrera por las calles de San Gil, plaza de la Constitución y calle de Alfonso, hasta el Pilar. En esta iglesia ha sido depositado el cadáver hasta mañana que se verificará el sepelio. La fosa, ha sido abierta dentro del templo al pie del grupo de las banderas americanas traídas por las peregrinaciones de 19 repúblicas americanas cuando la coronación de la Virgen. El Gobierno, concelebrará honores excepcionales al cadáver. Hoy, se han suspendido todos los espectáculos en Zaragoza en señal de duelo. Los sindicatos, han protestado del crimen ante el Gobernador, declarándose ajenos a toda participación en el crimen.

**En Tizzi-Assa**

MELILLA.—Ayer por la mañana, sin que se observara enemigo en todo el frente, pues se halla quebrantado a consecuencia de la última derrota sufrida, se efectuó un convoy a las posiciones altas de Tizzi-Assa, ocupan-

do éstas sin resistencia y fortificándose después los puestos necesarios para poder proteger los convoyes sucesivos que se realicen.

Las columnas regresaron al campamento sin novedad, habiendo tenido por nuestra parte únicamente cuatro heridos pertenecientes a la policía indígena por ligeros paqueos.

**Las bajas del enemigo**

Por Azib-el-Midar, que era el sitio obligado para la retirada de las Kábilas de Fueznaya y Marnisa se ha visto llevar más de seiscientos moros entre muertos y heridos; y como estas Kábilas son de las que menos contingentes prestaron a la harka, puede calcularse por esas cifras la gran derrota que sufrieron.

**FABRA.**

GRAN FERIA DE GANADOS de SAN ANTONIO

en la villa de SAN PEDRO MANRIQUE en los días

13, 14 y 15 de Junio de 1923

El Ayuntamiento de esta villa, en su constante deseo de dar mayor impulso a esta acreditadísima feria, ha acordado celebrar grandes distracciones durante dichos días con el fin de facilitar una estancia agradable a los forasteros.

San Pedro Manrique 1.º de Junio de 1923.—El Alcalde, Fulgencio la Hoz.

NOTA.—No se admitirán ganados lanares ni cabríos que no vengan provistos de la carta de sanidad 22

Imp. de la Voz de Soria

**Ferretería y taller de Cerrajería de Claudio Alcalde**

En esta importante casa encontrará el público inmenso surtido en herramientas para toda clase de oficios, materiales para construcción en general, cerrajería, bombas, pertrechos de raza, cocinas económicas, calefactores, azulejos, tuberías y accesorios para éstas.

Extenso surtido en camas de hierro y de madera, colchones para ellas y telas para éstas, así como lavabos de madera y enlucido, bañerías de cocinas de aluminio y esmaltada, en diferentes formas.

Material de agricultura en general, vertederos «Aguila» y «Barronillo» todo lo concerniente a piezas de recambio, tanto de fundido como de forjado.

Alambres de espinos, cobre latón y hierro, aparatos de electricidad, material eléctrico y de timbres, así como otros muchos artículos propios de estos ramos, que no se enumeran.

CONSTITUCIÓN PRECIOS.—FERIAL, 14. SORIA

COMERCIO

Hijos de Santiago las Heras

Tejidos, paquetería, bisutería, quincalla, especialidad en artículos blancos a precios sin competencia, depósito de géneros de punto, inmenso surtido en pañería y novedades para señora y niño.

Camas de hierro y madera, somiers, jergones y sillas a precios de fábrica.

Camas de madera con somiers desde 50 pesetas.

Extenso y variado surtido en batería de cocina CANALEJAS, 59.—SORIA

Sucursal en Almazán (Antigua Casa de López Compañía

**“IDEAL”**

La más grande maravilla que vieron los siglos en máquinas de escribir.

Primera a alta precisión y funcionamiento cronométrico.

No comprar sin conocerla antes.

Ventas a pequeños plazos mensuales.

DELEGADO EXCLUSIVO PARA ESPAÑA

**Otto Streitberger**

Apartado de Correos, 335.—Barcelona.



## Zapateria Escalada

Central: BURGO DE OSMÁ  
 Sucursales: en Soria, Canalejas, 69  
 San Esteban, Ayllón y Gómara

Venta de toda clase de calzados construídos en sus talleres, arreglo de composturas con esmero y economía.

¿Por qué la Zapateria ESCALADA es la que más vende dentro de su artículo? porque sus calzados son sólidos, económicos y elegantes; visitadle pues.

No olvidarse: Sucursal en Soria, Canalejas, 69.



## LA VENECIANA

ZARAGOZA

Fábrica de Espejos, vidriera, artísticas de colores, vidrio y cristal.

Informes en Soria:  
 DON JOSE VIGEN VILA

## FARMACIA Y LABORATORIO

DEL

### Dr. Carrascosa

Drogueria.—Aguas minerales. Especialidades Farmacéuticas. Ortopedia.—Ferfumerta. Preparación de Inyectables y sueros artificiales etc. etc.

Canalejas, 72. SORIA

## Fábrica de dulces

Caramelos rellenos y maeizos, grajeas y peladillas

### E. MATEO

Fábrica: Sanz del Río, 8.  
 Despacho: Canalejas, 49.  
 —Teléfono, 49.

SORIA

## La Oriental

Almacén de Coloniales al por mayor y menor.

### Sucesor de P. Llorente

Fábrica de Jabón y Chocolate.  
 Depósito de Alcohol desnaturalizado de 90°, en botellas precintadas de un litro.

Estudios 2 y 4—Teléfono 54, Soria.

## ALMACENES DE LOZA Y CRISTAL

### Angel Pérez Baraza

Grandes existencias de loza de Sevilla, Manises y Talavera, inmenso surtido de vajilla moderna belga y alemana.—Explotación y clasificación general de primera materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas

Almacén: Carretera de Madrid, frente a la Estación  
 Despacho: Canalejas, 45, Teléfono 121.—SORIA

## EL BUEN GUSTO

La casa que mejor surtido presenta y más barato vende los géneros de punto medias y calcetines de algodón seda e hilo; sin competencia puntillas, encajes, tiras bordados hules, sedas para labores, hilos para coser

Preciosas novedades en ropa blanca con feccionadas para señora y niños como inmenso y variadísimo surtido en visutería

Medias y calcetines desde 50 céntimos

Angel Jiménez, Canalejas, 73

## Autóviles, camiones y camionetas

DE LAS MEJORES MARCAS  
 PRECIOS DE FABRICA

Sin aumento alguno de precio se dan grandes facilidades de pago.

NO COMPRAR SIN CONSULTAR PRECIOS

### Simitrio Julio Bobo

NAVA DEL REY (VALLADOLID)



## LA INDUSTRIA CASTELLANA

FÁBRICA DE GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

### Nicanor Longares

Participo a mi numerosa clientela que habiendo recibido una gran partida de botellas y sifones los pedidos se harán puntualmente.

DESPACHO:  
 ESTUDIOS, NUM. 2, SEGUNDO  
 TELÉFONO NÚMERO 108.—SORIA



## MAQUINAS DE ESCRIBIR "ERIKA"

La preciosa máquina de viaje y oficina, de fama mundial

Pesa 3 kilos 800 gramos

Es plegable. Sorprendentes adelantos.

Posee todas las perfecciones de las máquinas de altos precios.

DELEGADO EXCLUSIVO PARA ESPAÑA  
 OTTO STREITBERGER  
 Apartado de Correos, 335 --Barcelona.

## EL BARATO

Nuevo Comercio de TEJIDOS Y PAQUETERIA

### RICARDO SANZ

CABALLEROS 3.—(CASINO DE LA AMISTAD) ALMAZAN

La casa más acreditada y surtida en todos artículos concernientes al ramo y la única que no admite competencia.

Especialidad en paños, retores, pañería, lanería, géneros para camisas, delantales, vestidos, batas, blusas, colchones, lonas y estopas.

Pañolería, fajas, boinas, gorras, corsés, confecciones para caballero, señora y niños. Géneros blancos y negros y de punto de todas clases.

GRANDES NOVEDADES TODAS LAS TEMPORADAS

Antes de comprar no dejen de visitar esta casa en la seguridad de obtener una gran economía sus compras, e inmejorables artículos.

PRECIO FIJO

## Cooperativa Popular de Soria

Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136

Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 ptas. de 400 gramos a 1'30, 155 y 1'80

TAREAS ESPECIALES

TOSTADOR AUTOMATICO — CAFES TOSTADOS AL DIA

## BANCO HISPANO-AMERICANO

MADRID

Capital: 100 millones de pesetas

SUCURSALES:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cabra, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Málaga, Mahón, Merida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma: Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago de Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente o a plazo fijo.

Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples o documentarios, por correo o telégrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjeras.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de establecimientos y cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de la América latina

## LA VOZ DE SORIA

### BOLETÍN DE SUSCRIPCION

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_

se suscribe por  $\frac{\text{un año}}{\text{seis meses}}$  (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe de pesetas \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ (1) remito por (2) \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ a \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1923.

(Firma.)

Dirijase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza Mayor, número 9, bajo.—(1) Bórrase la forma que no se escoja.—(2) Por Giro Postal sello de Correos.

### Folleton de LA VOZ DE SORIA—80

## El último patriota

Novela original por JOSE NOGALES

XXIII

### El último patriota

tástico movimiento de aquellarre. Aquella serie de tremendos golpes que venía sufriendo en su patriotismo chapado a la antigua española, lo había desconcertado. ¿Acaso, iría él a ser como los otros, una bestia nutrida de egoismos y sin otro ideal que el pan nuestro de cada día?

Ciertamente que ni el ni el cura eran carlistas, en el sentido corriente de la

palabra, y si habían ayudado al «movimiento» que tan pronto fracasara, hicieron guiados por su profundo convencimiento de la ineficacia de la farsa parlamentaria. ¡Cuántas benditas cosas nos había traído ese sistema que, enganchándose en patán cacique de la aldea, atento al robo de los cinco ochavos, va a las alturas del poder, pasando por tantas vergüenzas, que asombra ver cómo vivimos sobre tamaño estercolero en fermentación; Y ¡oche usted palabrería! Viendo el uso que hacemos de esta alta facultad, casi divina, dan ganas de que la perdiera la especie.—¡Así nos perderíamos!—Pensaba Paniagua, y sin saberlo, venía a repetir lo que dijo cierto escritor de nuestro siglo refiriéndose a los animales: «Bienaventurados los que no hablan, porque ellos se entienden!»

Y, después de todo, ¿por qué había de

pasar malos ratos, porque había de tragar la bilis a mares, si la cosa no tenía remedio, y todo el mundo al parecer vivía bien hallado con el sistema, aprovechándose o no de sus infinitos primores?

«El, como los demás, no tenía intereses, aspiraciones, esperanzas...?»

Aquel antiguo solar, que se caía a pedruzcos, ¿no demandaba una reedificación? En el horrendo «¡sálvese quien pueda!» que ponía punto a la catástrofe, ¿no era deber de cada uno salvarse, sin mirar cómo el vecino se maneja?

Paniagua rechazó con un fiero gesto esas instigaciones del llamado «buen sentido», y acercándose a la ventana abierta, miró larga y desesperadamente al cielo azul cuajado de estrellas por el que iban subiendo las impasibles «Cabrillas». Lentamente, como quien ejecuta una firme decisión, colgóse Paniagua los arreos

de cazar, solo que en la bolsa de cuero llevaba más balas que perdigones; cogió la escopeta mayorazga, dió un soplon al velón en el que se quedó un ascua asportosa, abrió la puerta y salió a la calle.

Sin titubear un punto, tomó la dirección de los pinares. Mientras iba subiendo por la cuesta oía el canticio de las gallas helicóneas, que ascendía también, envuelto en la bruma sutil, como gritos de centinelas que velaban a los imbéciles dormidos. Bajaba de las cumbres un rumor triste que hacían las ramas de los pinos cuando el viento las movía, semejante al son compasivo y doliente de muchedumbres que rezan... pero, acaso ninguna de las infinitas bellezas de aquella noche de verano, en que la tierra descansa llena de olores y de ruidos tenues de insectos que se busban en la apacibilidad de las sombras frescas, y en que el